

おお まる よう すい  
大 丸 用 水

—江戸時代の歴史を中心として—

稲城市東長沼2111  
☎042-378-2111  
発行 1998. 9. 25



大丸用水の菅堀（東長沼付近）

大丸用水は、稲城市大丸の多摩川から取水して川崎市登戸まで流れる用水で、江戸時代以降、稲城市域の村々及び下流の村々を潤す大変重要な農業用水として維持・管理されてきました。用水の開削時期については、明確な史料はありませんが、江戸幕府の年貢の増収を目的とした大規模な治水・利水政策の一環として、17世紀頃につくられたと考えられます。周辺地域では、江戸時代初めに二ヶ領用水や府中用水などの開削工事が行われており、この時期に多摩川流域の各地で大規模な用水の開削が行われたことがわかります。また延享3年（1746）の古文書（川崎市・佐保田家文書）によると、元禄12年（1699）以来大丸用水組合による修繕資材の負担が行われていたことが記されていますので、少なくともその成立が17世紀まで逆上ることは間違いありません。

用水の流路の概略は次のようなものです。取入口は、大丸の「一の山下」（現在の南武線多摩川鉄橋のやや上流）にありました。多摩川に長さ約100間（約182m）の取水堰を築き、ここでせき止められた多摩川の水は横幅二間（約3.6m）の用水込樋（用水を引き入れるための水門の樋）から取り入れられました。取水された水は、まずうち堀（いりひ）を通して分量樋（ぶんりょうひ）へと向かいます。分量樋は、大丸村用の用水と他村用の用水を分けるために付設された樋で、堀幅は大丸村用1に対して他村用2の割合に分けていました。ここで分水された大丸村用の用水は大堀と呼ばれ、大丸村の南部を潤したのち長沼村・矢野口村を流れ、さらに川崎方面に向かいます。一方他村用の用水は大丸村の東部で菅堀（すげぼり）と新堀に分かれます。新堀は長沼村の中央部を横切る形で流れ、また菅堀は

